

## PALABRAS A LOS LECTORES

En este primer número de Política Internacional en el año 2024, correspondiente al trimestre enero-marzo, los lectores pueden encontrar una amplia variedad de artículos, que abordan temáticas relevantes y actuales en el ámbito de las relaciones internacionales.

En primer lugar, exploramos la reconfiguración de los actores y las alianzas en el Oriente Medio, al considerar si estamos presenciando una geopolítica en transición. Este artículo permitirá reflexionar sobre los cambios que están ocurriendo en una región de vital importancia para la estabilidad global.

Examinamos, además, las asociaciones estratégicas y los cambios en las relaciones de poder globales, dado que en un mundo cada vez más interconectado, es fundamental entender cómo evolucionan las alianzas entre países y cómo esto afecta la dinámica internacional.

Un tema muy debatido, desarrollado en otro de los trabajos, es la proyección geoeconómica de Estados Unidos contra China, específicamente en relación con la guerra comercial y la disputa en torno a las nuevas tecnologías, incluido el acceso y desarrollo de los semiconductores por el gigante asiático. Por otra parte, se aborda también la estrategia Indo-Pacífico como contención del avance de la República Popular China. En este caso se analiza cómo Estados Unidos y países de la región están reaccionando a la creciente influencia china y cómo esto impacta en la estabilidad regional.

Además, se exploran los avances y desafíos de la Organización de Cooperación de Shanghái en los últimos años, que juega un papel importante en la cooperación regional, en un estudio que nos permitirá comprender mejor su impacto en el contexto internacional.

Se aborda, asimismo, el papel de México en la construcción y fortalecimiento del régimen internacional del desarme nuclear y su importancia para la seguridad global. Otro tema relevante lo constituye la influencia de Estados Unidos sobre la política exterior canadiense hacia América Latina y el Caribe durante el periodo 2015-2019.

En relación con el estudio de la diplomacia cubana, el presente número aborda la trascendencia estratégica del G-77 más China y la Cumbre de La Habana en el contexto político internacional actual. Además, en cuanto a África, se abordan las contribuciones de Cuba al proceso de descolonización del continente entre 1964 y 1984, en una valiosa entrevista realizada al Embajador Dr. Oscar Oramas Oliva. Se analiza, igualmente, la proyección de la política exterior de la Revolución Cubana y su impacto en los cambios de estructura del MINREX entre 1962 y 1968. Este artículo permitirá comprender mejor el papel de Cuba en el escenario internacional durante ese periodo.

En el ámbito jurídico internacional, se reflexiona sobre la soberanía e inmunidad del Estado a la luz del Derecho Internacional. Este examen nos ayudará a entender conceptos fundamentales que rigen las relaciones entre los Estados. Además, se examinan las recomendaciones del Grupo de Acción Financiera Internacional a la luz del Soft Law, importante análisis para ayudarnos a entender cómo se regulan las actividades financieras a nivel global.

Asimismo, podremos vislumbrar la necesidad de un nuevo paradigma en las relaciones internacionales hacia una Multipolaridad Solidaria y los cambios necesarios para lograr un mundo más equitativo y justo.

También, se considera la evolución legislativa de la "asistencia al desarrollo" como herramienta de dominación en la política exterior estadounidense.

En el ámbito del ciberespacio, se explora las implicaciones y desafíos para la aplicación del Derecho Internacional. En esto se analiza cómo las nuevas tecnologías están cambiando el panorama internacional y qué desafíos legales plantean. Además, se aborda la necesidad de un marco normativo internacional jurídicamente vinculante para el ciberespacio, reflexionando sobre el debate actual en las Naciones Unidas y qué medidas se están tomando para regular esta área.

Confiamos que todos estos trabajos ofrecerán una visión abarcadora y actualizada sobre temas actuales y perentorios en el ámbito de las relaciones internacionales. Esperamos que disfruten de esta edición y que sea una fuente valiosa de reflexión y conocimiento para todos nuestros lectores.

**Consejo Editorial**